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 Editorial 
 

     La guerre 

C 
hères communautés, chers amis de la 
grande famille de Foi et Lumière, 
nous vivons une époque difficile, où le 

monde est soumis à de nombreux conflits qui 
aboutissent à la guerre. Ils trouvent souvent 
leur origine dans des blessures mal cicatrisées, 
dans l'avidité d'argent ou de territoires, dans la 
vengeance ou dans le besoin d'être au-dessus 
de l'autre. En outre, les guerres profitent 
malheureusement à la vente et au trafic 
d’armes et la plupart des conséquences sont 
désastreuses : elles détruisent des maisons et 
des villes, brisent des familles et des 
communautés, blessent ou tuent de nombreux 
êtres humains et par-dessus tout, privent les 
nations et les peuples de toute espérance. 
L'empreinte de la guerre reste longtemps dans 
le cœur de ceux qui la vivent.  
 En fin de compte, la guerre est l'échec du 
dialogue et de l'empathie, de la vision du bien 
commun et de l'humanité elle-même, telle que 
Dieu l'a créée et rêvée, faite pour la vie et le 
bonheur. Les êtres humains, appelés à 
collaborer à la création, finissent par la 
détruire, parce qu'ils sont à la fois capables des 
gestes les plus généreux, pleins d'amour, de 
dévouement et de service, mais aussi des 
actions les plus ignobles et les plus misérables. 
La guerre nous éloigne du rêve de Dieu pour le 
monde, de sa volonté, du Royaume. 
 Mais ne pensons pas que la guerre ne 
concerne que certains pays, car il nous arrive à 
tous de faire la guerre. Il est vrai que les 

Raúl Izquierdo Garcia 

Coordinateur international 

bombes et les balles peuvent tuer, mais il en 
va de même pour les mots de critiques 
épouvantables qui sortent de nos bouches, 
sans pitié, juste pour se défouler ou pour se 
venger de quelqu'un. Il y a des mots qui 
détruisent et tuent aussi, ou du moins qui 
produisent une douleur aiguë. Au sein de nos 
communautés ou de nos familles, il peut aussi 
y avoir des situations de guerre, menée avec 
les armes du reproche, de l'indifférence ou de 
la mauvaise critique. Nous ne sommes alors 
plus capables de nous écouter ou de nous 
regarder dans les yeux, et nous ne voyons plus 
en l'autre le frère ou la sœur que Jésus nous 
demande de reconnaître. 
 C'est pourquoi aujourd'hui, au début de cet 
éditorial, je souhaite prier pour la paix. Pour la 
paix dans le monde et pour la paix dans nos 
communautés. Pour les personnes qui 
subissent la violence sous forme de bombes et 
d'éclats d'obus, et pour les personnes qui 
subissent les critiques et le mépris. Prions 
ensemble pour la paix, mais soyons conscients 
que nous pouvons aussi créer ou entretenir 
des guerres. Fermons les yeux et ouvrons les 
mains, en demandant à Dieu de faire de nous 
des artisans de paix dans toutes les situations. 
Et faisons une demande spéciale pour les 
communautés Foi et Lumière qui vivent au 
milieu de la guerre dans tant d'endroits dans 
le monde. Leur souffrance et leur peur sont 
aussi les nôtres. Demandons également à Dieu 
la lumière pour reconnaître les conflits, la 
sagesse pour les comprendre, le don du 
discernement pour savoir comment prendre 
les meilleures décisions et le courage de les 
mettre en œuvre. Et aussi le don de la joie et 
de l’amitié qui peut dénouer bien des conflits, 
parfois seulement en se regardant dans les 
yeux.  
 

 Amitiés à toutes les communautés. 
 Unis en Jésus. 
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Reportage en Pologne 

Que ta volonté soit faite 

Un  camp de vacances à Puszczykowo 

 

N 
otre camp nous a apporté 
beaucoup de belles expériences. Il 
a été marqué par cette phrase : 

"Que ta volonté soit faite, sur la terre 
comme au ciel".  
Cette phrase nous a fait réfléchir sur notre 
vocation qui est d'atteindre le paradis, 
même si pour y parvenir, nous 
empruntons des routes différentes.  
Nous avons accueilli le Père Waldemar 
Graczyka, vice-recteur du séminaire de 
Poznam et différents séminaristes. 
Chacune des réunions a été l'occasion 
pour nous d'avoir de nombreux échanges 
intéressants dont nous sommes très 
reconnaissants.  
Le soir, nous avons participé à un autre 
service communautaire : le lavement des 
pieds, où nous avons vécu l'humilité de 
Jésus, ce qui a considérablement renforcé 
nos liens.  
Nous avons passé de bons moments à 
admirer nos talents de chants et de 
danses.  

Communauté Więcborskie Rykotki 
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Reportage en Afrique Capricorne 

Des temps bénis !  

S 
alutations à tous les membres des 
communautés de Foi et Lumière en 
Afrique Capricorne. Depuis le début 

de l'année 2024, il y a eu beaucoup d'activi-
tés en République démocratique du Congo 
(RDC), Afrique du Sud et Zimbabwe. La 
communication a été renforcée et la coordi-
natrice provinciale, Jacinta Munro, a rendu 
visite à autant de communautés que pos-
sible et a tenu diverses sessions de forma-
tion en Afrique du Sud et au Zimbabwe, ce 
qui a suscité beaucoup d'enthousiasme. Ja-
cinta a également pu être présente dans cer-
taines communautés lors des élections des 
coordinateurs de communauté, où elle a pu 
guider chacun tout au long du processus.  
Malheureusement, elle n'a pas pu se rendre 
en RDC pour des raisons logistiques, mais la 
bonne nouvelle est qu'elle a pu s'entretenir 
régulièrement avec les responsables de Foi 
et Lumière dans ce pays et qu'elle a contri-
bué à susciter l'enthousiasme et à renforcer 
les liens. Cela a conduit à un temps de mini-
formation, le 25 août 2024, animé par Bruno, 
le vice-coordinateur provincial. 
Les communautés présentes ont vécu un 
temps béni et spécial de réflexion sur l'esprit 
de Foi et Lumière et sur la manière de faire 
grandir les communautés, tout en laissant 
du temps pour le renouveau et la revitalisa-
tion, alors qu'elles se tournaient vers l'année 
à venir. 
Deux autres sessions de formation ont éga-
lement eu lieu récemment. Le week-end du 
26 au 28 juillet 2024, Jacinta s'est rendue au 
Zimbabwe pour animer une session de for-
mation à Gweru. Le voyage du Cap à Johan-
nesburg, puis à Bulawayo par avion et les 5 
heures de route jusqu'à Gweru ont été assez 
fatigants mais en valaient la peine. Tous les 
délégués ont reçu divers manuels tels que la 
Charte et la Constitution, l'histoire de Foi et 

Lumière et bien sûr les priorités 2023-2028, 
qui ont toutes été discutées en détail. 
Au cours de ces sessions, nous avons réfléchi 
à la manière dont le mouvement a commen-
cé au Zimbabwe, aux défis rencontrés dans 
le pays et aux besoins individuels des com-
munautés. C'est avec une grande joie que 
nous avons discerné une nouvelle vice-

coordinatrice provinciale, Lorraine Lunga, 
qui a été accueillie dans ce rôle pour les 
quatre prochaines années. Il est intéressant 
de noter que le voyage retour de Jacinta a 
été encore plus éprouvant que le voyage à 
Gweru, son avion est tombé en panne, le 
voyage a duré 9 heures au lieu de 2 heures 
jusqu'à ce qu'elle puisse retourner au Cap en 
toute sécurité. De même, la vice-

coordinatrice internationale, Marie-France, 
devait assister à la formation à Gweru mais, 
en raison de problèmes d’avion, elle n'a pas 
pu arriver à temps. N’ayant pas d’autre choix 
que de rentrer chez elle à l'île Maurice, c’est 
par la prière qu’elle a accompagné les com-
munautés du Zimbabwe participant à cette 
formation. 

Les responsables des communautés du Zimbabwe 
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 Le samedi 14 septembre 2024, les com-
munautés d'Afrique du Sud se sont réunies 
à Johannesburg pour leur session de forma-
tion sur le thème "Unis en Jésus", qui a 
coïncidé avec le lancement du nouveau car-
net de route. Entre 30 et 40 représentants 
des communautés étaient présents, ainsi 
que des parents, des amis et des personnes 
avec un handicap mental de tous âges. Ce 
fut un merveilleux moment de chant, de 
prière, de réflexion, d’échanges en groupe, 
de danse, d'idées d'artisanat, de musique et 
de cadeaux à partager, ainsi qu'un approfon-
dissement de nos fondements et de nos ra-
cines en apprenant les uns des autres. L'un 
des temps forts de la journée a été la session 
animée par deux personnes handicapées, 
qui nous ont appris à utiliser YouTube et 
WhatsApp pour communiquer plus facile-
ment les uns avec les autres. La journée s'est 
achevée par la cérémonie du lavement des 
mains animée par Stuart (Prédicateur laïc 
de l'Église méthodiste) et par le révérend 
Cecil Rhodes (Ministre permanent de 
l'Église d'Edenvale), suivie d’une prière et de 
bénédictions. 
 La Province Afrique Capricorne se réjouit 
d'être encore plus unie à Foi et Lumière tout 
au long de l'année prochaine grâce aux pro-
jets en cours pour faire grandir le mouve-
ment dans la province et dans les pays voi-
sins. 
 Merci à toutes les communautés qui, 
grâce à leur soutien, ont pu jouer un rôle 
important en permettant à nos sessions de 
formation de se réaliser dans notre pro-
vince, là où le besoin s'en faisait le plus sen-
tir. Nous restons résolus à poursuivre le tra-
vail de Foi et Lumière avec encore plus de 

conviction, grâce aux opportunités offertes 
par les généreux donateurs.  
Bénédictions et beaucoup d'amour à tous. 

 

Jacinta Munro,  
Coordinatrice de la province Afrique Capricorne  
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Reportage en France 

Foi et Lumière Irlande  
à Trosly Breuil 

L'occasion de ralentir 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

En 2024, j'ai vécu ma deuxième re-
traite, après y avoir participé pour la 
première fois l'année précédente. En 
finissant le travail, le dernier jour, le 
sentiment de paix que j'ai ressenti était 
merveilleux. Il est facile d'être en mode 
vacances, peu importe où vous allez, 
mais le sentiment de paix que procure 
une semaine à Trosly est quelque chose 
de plus profond. Notre séjour à Trosly 
m'a donné l'occasion de ralentir et 
d'être avec les autres, d'apprécier les 
petites choses que nous pouvons tenir 
pour acquises et de réfléchir aussi sur 
ma foi. Ce qui me touche le plus, c'est 
de voir comment nous sommes deve-
nus de si bons amis. Je me sentais à 
l'aise d'être moi-même et acceptée 
comme je suis. J'ai eu le privilège d'être 
avec des personnes dont j'ai pu ap-

Depuis 2006, Foi et Lumière en Irlande organise une retraite annuelle à Trosly, en 
France, pour les personnes ayant un handicap et des jeunes amis. Le thème de la 
retraite "Venez et voyez" (Jean 1 :39) est une invitation à vivre la vie communautaire 
avec des personnes ayant un handicap dans un cadre magnifique. Chaque jour, il y a 
des conférences d'un membre de la communauté de l'Arche, l'Eucharistie, des groupes 
de partage ainsi que beaucoup de temps libre où nous pouvons simplement "être" 
ensemble. Le dernier soir, pendant la fiesta, les personnes se déguisent et montent une 
pièce de théâtre, une chanson ou un mime pour exprimer ce qui les a touchés au cours 
de leur séjour. Cette année, 28 personnes ont fait le déplacement à Trosly.  
Voici quelques-uns de leurs témoignages : 

prendre beaucoup, en raison de leurs 
expériences de vie, de leurs attitudes et 
de leur foi. La semaine est restée avec 
moi à bien des égards.  

 

 

Kiara Mellett, 21 ans, Étudiante-enseignante 

Kiara, avec Mary Catherine et Eanna 

Je chérirai toujours ce temps 

 

Avant de partir, je ne savais pas à quoi 
m'attendre car je n'avais jamais 
participé à une retraite, beaucoup 
d'émotions me traversaient comme 
l'excitation, la nervosité 
et la joie.  
J’ai vraiment apprécié la 
parole quotidienne de 
Declan qui m’a appelée 
à m’arrêter et à réfléchir 
sur la vie et sur qui je 
suis. Je dispose de peu 
de temps pour cela à la 
maison en raison des 
études et du travail. Ne 
pas avoir de distractions 
telles que la télévision 
nous a permis de nous 
connecter davantage 
avec les gens qui nous 
entourent ; cela nous a aussi donné le 

Andrea et Mary Catherine 
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temps et l'opportunité de parler et de 
vraiment connaître chacun. Je me 
souviens en particulier d'une des 
conférences de Declan où il parlait de la 
taille de notre foi et du fait que nous 
avons tous un grain de foi en nous, 
même s’il a la taille d'une noisette et 
nous pouvons le faire grandir si nous le 
voulons. 
L’un des moments qui m’a le plus 
marquée a été de faire la connaissance 
de Brigid, une personne accueillie à 
l’Arche Cork, qui est douée en dessin. 
Elle a fait un portrait de moi puis m'a 
demandé de venir lui rendre visite un 
jour. Je chérirai toujours ce temps 
ensemble. 
Je suis très reconnaissante d’avoir eu 
l’occasion de vivre ce moment que je 
n’oublierai jamais. Cela me rassure de 
savoir que je me dirige vers le bon 
métier en tant qu'assistante sociale et j'ai 
adoré pouvoir soutenir les personnes qui 
ont besoin d'aide. J'espère vraiment 
revenir un jour ! 

Andrea Dunleavy, 21 ans  
Étudiante en études sociales 

Il s'est levé et a dansé ! 
 

Pour moi aussi, une première retraite. Je 
ne comprenais pas vraiment ce que ce 
lieu avait à m'offrir, mais j'étais recon-
naissante de cette expérience, invitée à 
Trosly par mon curé. Mais après, j’ai res-
senti un sentiment de bonheur et de 
paix. Quand je suis rentrée, j’avais com-

pris clairement la façon dont nous pou-
vions tous être heureux dans la vie. 
Chaque minute de chaque jour, tout le 
monde avait le sourire aux lèvres. Peu 
importe qui nous étions, d’où nous ve-
nions, tout le monde était simplement 
heureux d’être là. Le souvenir le plus 
touchant pour moi a été celui où j'ai joué 
de la musique et où l'une des personnes 
avec un handicap qui ne parlait pas s'est 
levée et a dansé. J’ai compris qu'elle était 
heureuse. Cette expérience m'a aussi fait 
grandir dans ma propre foi. Cela m'a ai-
dée à réaliser que Dieu est toujours avec 
nous et qu'il se manifeste parfois à tra-
vers les autres.  

Mairead Haverty, 21 ans  
Elève enseignante 

Mairead et Derek 

Le plus beau des cadeaux 

 

Trosly est pour moi comme une deu-
xième maison. Je viens ici tous les ans. 
Nous avons partagé tellement de choses 
au cours de l’année à travers le théâtre 
musical et la danse. Le point fort pour 
moi, c'est toujours d'être avec des amis. 
C’est le plus beau des cadeaux : partager 
nos dons et nos talents.  

Michael et ses amies 

Andrea avec le groupe de l’Arche Cork  
avec Brigid Mulcahy à l'extrême gauche  

qui a peint son portrait. 
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Chaque année, nous sommes invités à 
redécouvrir ce beau lieu, la Ferme de 
Trosly, s'amuser et rire ensemble. Nous 
avons également beaucoup de temps 
pour réfléchir et nous retournons 
en Irlande pleins d'espoir et de joie. 
Cette retraite est l'endroit parfait pour 
moi : nous sommes réunis pour voir la 
lumière qui brille en chacun. 

Michael Gannon  
Poète, porteur de trisomie 

 

Le sourire de Gary 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Aller à L’Arche en France ces deux der-
nières années a été une expérience for-
midable pour moi. En revenant à 
Trosly, je savais que ce serait un mo-
ment spécial ; le point culminant a été 
l'accompagnement de Gary, un jeune 
homme avec des besoins particuliers. 
Nous nous sommes tellement amusés 
ensemble ! Et le dernier soir nous 
avons tous applaudi lorsque le respon-
sable nous a offert le plat préféré de 
Gary, Burger and Chips ! Gary avait un 
grand sourire. Il nous a tous tellement 
touchés. Je poursuis désormais mes 
études d'éducateur spécialisé avec plus 
de motivation.  

Eanna Callinan, 20 ans  

Eanna et Gary, prêts pour la fête 

 

 

Vous aussi, vous souhaitez  
vous rendre à la Ferme de Trosly  

seul ou en communauté,  
pour une retraite ou 

une session de formation ?  
Vous avez un programme ? Parfait.  

Vous n'en n'avez pas, la Ferme  
peut vous aider à en mettre 

un sur pied. 
 

Contact : 
accueil@lafermedelarche.org 
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Reportage en Malaisie 

Un séjour mémorable à Ipoh 

C 
haque année, Foi et Lumière 
Malaisie et Singapour organisent 
une sortie ensemble. En 2024, 

notre séjour s’est déroulé à Ipoh, en 
Malaisie. Notre équipe projet a excellé 
dans l'établissement du budget, la 
planification des activités et la gestion des 
transports, des repas et des courses dans 
les environs d'Ipoh.  
 Au total, il y avait 34 participants, dont 
21 personnes venant de trois communautés 
de Singapour et 13 personnes de Malaisie. 
Le 11 juillet 2024, les membres de 
Singapour ont pris l'avion pour Ipoh, 
tandis que les malaisiens ont voyagé en 
train et en voiture. Nous avons séjourné au 
Centre La Salle.  
 Nous avons commencé notre séjour par 
des jeux pour apprendre à nous connaitre, 
puis nous avons participé au "festival du 
durian". Le durian souvent surnommé « le 
roi des fruits » pour sa taille imposante et 
son goût unique, malgré son odeur forte et 
si particulière, est une expérience culinaire 
à part entière et un symbole de la culture 
d’Asie du Sud-Est. Le festival du durian est 
une grande foire et une fête foraine. La 
cuisine de rue est à l’honneur (fritures, 
sucreries, boissons colorées ou gros 
gâteaux) … 

 Les jours suivants ont été remplis d'acti-
vités intéressantes. Après le petit-
déjeuner, nous avons visité la Funtasy 
House TrickArt, qui présente d'incroyables 
tours de magie et d'illusion en 3D. Après le 
déjeuner, nous avons exploré diverses 
attractions touristiques et fait du 
shopping. Les après-midis ont été 
consacrés à des jeux et à des divertisse-

ments et nous avons terminé chaque 
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journée par une veillée de prière et un 
chapelet. 
 Le dernier jour, le dimanche 14 juillet 
2024, dans le cadre de notre programme 
Foi et Lumière, nous avons assisté à la 
messe à l'église Saint Michael d'Ipoh. 
 Ensuite, nous avons pris le petit-
déjeuner dans un restaurant voisin et fait 
nos adieux à certains membres malaisiens 
qui rentraient en voiture et en train. 
Disposant d'un peu de temps, nous avons 
visité un centre commercial avant de 
rentrer faire nos valises et partir. En nous 
séparant, nous avons échangé nos 
souvenirs et impressions pendant ces trois 
jours et nous nous sommes réjouis à l'idée 
de nous retrouver l'année prochaine.   

Diana Low 

Vice-coordinatrice de la province Couleurs d'Asie 
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La nuit du handicap 
 

Dans une quarantaine de villes françaises, le même jour, au même moment, un grand évé-
nement inclusif, joyeux et fédérateur a révélé comme chaque année au public, les talents 
des personnes en situation de handicap. Une nouvelle occasion de démontrer que la place 
du handicap évolue positivement dans la société et les regards. (photo Michel POURNY) 

Reportage en France 

C 
réée sur le modèle de la Fête de la 
musique, la Nuit du handicap est 
organisée chaque année sur les 

places publiques où des centaines de 
personnes en situation de handicap 
exposent leurs talents culturels, artistiques, 
sportifs… Un événement festif unique en 
France, gratuit, ouvert à tous. 
Convaincus que la différence est une force, 
une richesse, et même un moteur de 
performance pour notre société, nous 
voulons changer le regard, plus 
particulièrement celui des jeunes, sur le 
handicap. Et valoriser les personnes en 
situation de handicap.  
Toute l’année, la Nuit du handicap travaille 
avec les établissements spécialisés et les 
associations sportives et culturelles pour 
permettre aux personnes handicapées de 
proposer leurs performances, et contribue 

ainsi depuis 2018 à faire évoluer le regard 
porté sur le handicap. 
 

Quelques temps forts 

• Spectacles handi-valides : danse, concert, 
théâtre, sketchs… 

• Parcours en fauteuil, parcours canne 
blanche, cécifoot, danse, sports adaptés 
avec la Fédération Française de Sport 
Adapté, Handi Sport, Handi Danse… 

• Démonstration Handi’chiens. 
• Escape game de sensibilisation au 

handicap. 
• Initiation au langage des signes. 
• Découverte de l’écriture en braille. 
• Et tout au long de la journée, 

témoignages, buvette, expositions 
artistiques…  

• Dans les villes qui organisent la Nuit du 
handicap, une équipe de bénévoles, en 
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situation de fragilité ou non, travaille 
tout au long de l’année à la préparation 
de l’événement.  

 

Villes participantes : 
Aix-en Provence, Amiens, Anzin, Bailly-

Romainvilliers, Bischheim, Boulogne-

Billancourt, Buhl, Carmaux, Charleville-

Mézières, Compiègne, Dijon, Granville, 
Issy-les-Moulineaux, Lyon, Marseille, 
Montivilliers, Montpellier, Munster, 
Orchies, Orléans, Ouistreham-Riva-Bella, 
Paris, Pujols, Quimper, Saint-Brieuc, 
Saubion, Sens, Strasbourg, Toulouse, 
Verneuil d’Avre et d’Iton, Versailles, Vichy, 
Vierzon.  
Et aussi : Fort-de-France (Martinique) et 
en Guadeloupe : Bouillante, Gourbeyre, 
Les Abymes, Trois-Rivières, Morne-A-

L'Eau, Saint-Louis (Marie-Galante) .  

 

Prochaine rencontre : samedi 14 juin 2025 

nuitduhandicap@gmail.com 

https://nuitduhandicap.fr/ 
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De la joie, de l’amitié 

et de l’émotion 

U 
n camp de Vacances communau-

taire (du 5 au 10 août) a eu lieu en 
Suisse Centrale, dans la patrie du 

saint patron du pays, Nicolas de Flüe.  
Les participants venaient de quatre 
communautés de la province « Monts et 
Vallées sans Frontière ». Le thème de la 
semaine était axé sur la vie de Moïse et la 
libération du peuple hébreux de sa servitude 
en Egypte. Jour après jour nous avons 
parcouru les étapes de ce peuple sous la 
responsabilité de Moïse et guidé par Dieu. 

Reportage en Suisse 

Nous avons chanté à partir des chants adaptés au thème. Une 
matinée a été consacrée à l’atelier des artistes ou chacun des 
participants a pu fabriquer "le buisson ardent" et l’emmener 
le samedi à la maison.  
Mais il fallait retrouver le Sinaï et la Mer Rouge mentionnés 
dans le récit biblique, c’est pour cela que Gabrielle a organisé 
deux sorties. Nous nous sommes rendus sur la montagne à 
l’alpage autour du Melchsee et nous nous sommes promenés 
sur des chemins et des sentiers.  
Dans une charmante Chapelle, l’aumônier Bernard Schubiger 
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a célébré une messe, la lecture du jour était 
le récit de la Transfiguration… La montagne 
y est encore présente. 
 Nous n’avons pas traversé la mer à pieds 
secs car nous avons pris un bateau pour 
nous rendre à Lucerne et visiter cette ville 
de caractère, puis retour à Bethanien par le 
train et en voiture. Vendredi soir sur 
l’esplanade de la maison de Bethanien nous 
avons donné un spectacle sur la vie de 
Moïse. Chacun des 22 participants jouait le 
rôle d’un personnage, l’ensemble fut 
ponctué de chants et de danses.  
 C’est alors qu’un groupe d’une quinzaine 
de personnes originaires de Corée du Sud 
s’est jointe à nous. Et avec eux nous avons 
fait des danses en cercle d’origine coréenne. 
Hébergés à Bethanien ils étaient venus sur le 
lieu de vie de Saint Nicolas de Flüe. Toutes 
ces personnes travaillent dans le monde du 
handicap en Corée. En fin de soirée il y avait 
beaucoup d’émotion chez chacun de nous. 
Samedi matin, la messe d’envoi a été 
célébrée dans la magnifique chapelle en bois 
de notre lieu de vacances. 
 Cette semaine partagée fut l’occasion de 
belles rencontres dans la ville de Lucerne, 
dans le train mais aussi sur notre lieu de vie. 
Cette maison habitée par les sœurs 
dominicaines et la Communauté du Chemin 
Neuf est ouverte à toutes nos différences. 
L’amour du prochain, l’attention à l’autre 
sont bien présents chez les religieuses 
comme chez chacun des membres de la 
Communauté du Chemin Neuf et aussi chez 
le personnel salarié.  
 

Un grand MERCI à tous !  

Jean-Louis Benoît  
Photos : Gabrielle Luchinger  
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D 
u 28 juin au 1er

 juillet dernier, une 
centaine de personnes issues de la 
plupart des communautés de Norvège 

se sont réunies à Birkeland, dans le sud du 
pays, dans une école chrétienne et un lieu de 
conférence. Des personnes avec un handicap, 
des membres de leur famille et des amis ont 
pu bénéficier d'un programme intéressant, 
amusant et varié pendant ces quatre jours : 
 plusieurs mimes d'épisodes bibliques, 

magnifiquement mis en scène par les 
participants, 

 différents ateliers, au cours desquels les 
participants ont pu mettre à profit leurs 
capacités créatives et artistiques, 

 un concert avec un auteur-compositeur et 
artiste norvégien, membre actif de l'une de 
nos communautés Foi et Lumière, 

 une promenade en bateau sur le fjord 
voisin, où nous avons admiré une vue splen-

dide sur les différentes îles,  

Reportage en Norvège 

 un service religieux 
dans l'église voisine, 
avec la congrégation 
locale. Notre évêque de 
Foi et Lumière, Mgr 
Stein  Reinertsen, a 
prêché pendant la 
célébration. Il a ensuite 
déjeuné avec nous, 

 une grande variété de 
musique, de chants et de danses, 

 ... et beaucoup de bons petits plats et de 
desserts à partager. 

Entre les différents points du programme, 
nous avons profité de temps libres pour nous 
détendre et lier amitié. 
 Pendant ce camp, nous avons organisé une 
loterie avec de nombreux prix intéressants. Ce 
fut un moment très amusant pour tous et 
gratifiant aussi : les gains de cette loterie ont 
été versés à la Solidarité de Foi et Lumière 
international et affectés à deux projets en 
Afrique. 
 Après le déjeuner du dernier jour, un 
groupe d'heureux participants a quitté les 
lieux, après avoir profité de quatre jours de 
bonheur, de réjouissances, de bien-être, de 
joie, d'un enseignement biblique solide, d'une 
communion chrétienne étroite et de la 
rencontre de nouveaux amis. Beaucoup 
d'entre eux ont exprimé le souhait de revenir 
dans un camp similaire une autre année.  
 

Dag Padanger,  

En vacances ensemble 

Mgr Stein Reinertsen 

et Britt Dahl 
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Reportage spécial en Géorgie 

La joie de l'espérance ! 

Que pouvons-nous faire face à la guerre et à 
l'agression, à l‘éloignement inexorable de la 
démocratie, quand les relations internatio-
nales et les mouvements comme Foi et Lu-
mière sont réprimés ? Que faire lorsque tous 
les efforts sont vains et que la situation ne 
fait qu'empirer ? Que l'espoir semble dispa-
raître... 
La Province « Between the seas » (Géorgie, 
Lituanie, République Tchèque, Russie et Slo-
vaquie) a réalisé que, pour survivre, il était 
nécessaire de se rencontrer, de prier, de 
chanter, de parler avec  
le cœur et de partager 

notre expérience de vie au sein de Foi 
et Lumière. C'est ce que nous avons fait 
cette année, du 17 au 19 juillet en Géorgie, le 
seul des cinq pays de notre province qui soit 
encore accessible. Nous avons choisi comme 
thème les paroles de l'apôtre Paul dans sa 
lettre aux Romains : « Réjouissez-vous dans 
l'espérance » (Rm 12,12), car ce dont nous 
avons le plus besoin en ce moment, c'est 
l'espérance et la joie qu'elle apporte.  
 

Nous avons commencé la réunion par 
un mime, en nous rappelant que 

Jésus a appelé chacun de nous 
par son nom pour monter 

dans sa barque, et qu'avec 
lui nous n'avons pas peur 
de la tempête. Nous avons 
demandé à Tim Buckley 
(Foi et Lumière Denver, 
Etats-Unis) de nous parler 
de l'espoir lors d‘une visio-

conférence sur Zoom mal-
gré le décalage horaire de 10 

heures : pour Tim, c'était le 
matin et pour nous, le soir.  
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Reportage spécial en Géorgie 

 

voyions pour la première fois, l'expérience 
d'être une famille fut très profonde. J'ai 
compris qu'une communauté est un orga-
nisme vivant, en pleine croissance, avec ses 
propres douleurs et ses blessures, mais 
qu'en même temps, si elle est ouverte, elle 
guérit, se nourrit et grandit. Je comprends 
qu'il y a de l‘espoir dans la douleur. Et que 
chacun de nous est important dans la com-
munauté. Nous et nos communautés avons 
vraiment besoin de telles réunions ! » Inga, 
amie de Lituanie 

 

« J'ai tout aimé : l'excursion, le groupe de 
partage, la messe, la peinture sur le sac. 
Mais la réunion s‘est terminée trop vite ! Le 
mime était intéressant, quand nous avons 
tous porté Inga ». Justina, amie avec un han-
dicap de Lituanie 

 

« Je suis heureuse d‘avoir pu discuter 
de questions sérieuses sur la vie de 
notre mouvement et d'avoir eu 
l‘occasion de partager nos joies et 
nos inquiétudes. Un grand merci à 
Foi et Lumière international qui 

nous a soutenus financièrement. Je 
suis vraiment reconnaissante de faire 

partie de cette merveilleuse famille ! »     
Tana, amie slovaque 

 

Maria Cecilia, son épouse avait également 
préparé quelques activités en groupe pour 
nous aider à mieux comprendre le sujet. 
Une mère lituanienne, Danute, a retranscrit 
les phrases de Tim qui l'avaient le plus tou-
chées: “L'espoir m'aidera à faire des choses 
dans la vie de tous les jours. La prière est un 
acte d'espoir parce que Dieu sera toujours 
là”... 

Pendant les groupes de partage, nous avons 
discuté de l'espoir, du vieillissement des 
communautés, des possibilités et des limites 
de la responsabilité, de la façon de parler de 
Foi et Lumière aux autres et de la mission de 
Foi et Lumière aujourd'hui. 
 

Laissons les participants nous en dire plus 
sur cette rencontre : 
 

« J'ai fait l'expérience d'une amitié tellement 
profonde et d'un sentiment si fort d'apparte-
nance à une famille qu'il est difficile de l’ex-
primer par des mots. Peu importe que nous 
venions de différents pays ou que nous nous 
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Reportage spécial en Géorgie 

 

« Pour nous, c'était la première fois, donc 
beaucoup de nouvelles émotions inou-
bliables. C'était formidable de rencontrer 
des personnes de différents pays, de se sentir 
proches les uns des autres en esprit, et de 
réaliser que vous n'êtes pas seuls dans ce 
monde. Ces quelques jours nous ont laissé 
des souvenirs chaleureux et redonné de l'es-
poir. Et maintenant, je veux serrer tout le 
monde dans mes bras ». Nadezhda et Misha, 
mère et fils de Russie 

 

« La réunion m'a laissé un profond senti-
ment de paix. J'ai été encouragé de voir que 
nos communautés, bien que petites, restent 
ouvertes à Jésus-Christ et continuent d'ac-
cueillir les pauvres. Il était réconfortant 
d‘échanger avec des représentants de com-
munautés d'autres pays.  

Ces rencontres per-
sonnelles permettent 
de dépasser les cli-
vages et les conven-
tions et nous rappel-
lent que nous sommes 
tous enfants de Dieu ».  
Pavel, ami russe,  
aujourd'hui émigré en 
Géorgie 

 

 

« Tout au long de la rencontre, nous avons 
senti la présence de Dieu près de nous. Sei-
gneur Jésus, merci pour l'espérance, pour le 

fait d'être ensemble, pour Foi et Lumière, 
cette goutte minuscule mais bien réelle 
d'amour et d'espérance dans un monde 
sombre et divisé ! » Silvija Knezekytė, Coor-
dinatrice de la province Between the seas 

 

« En tant qu’aumônier de communauté, je 
suis heureux d'avoir eu l'occasion de partici-
per à cette rencontre. J'espère que les jeunes 
de nos communautés qui n'ont pas pu venir 
pourront un jour faire connaissance avec des 
amis de Foi et Lumière d'autres pays pour 
vivre une expérience internationale. Il était 
important de se retrouver en Géorgie et j'ai 
admiré les russes qui ont fait un voyage en 
train si fatigant... J'ai été revigoré à plusieurs 
reprises par Mitja qui posait des questions 
importantes aux gens et me faisait rire très 
souvent. J'ai trouvé en lui un excellent pro-
fesseur de russe ! 
J'ai été quelque peu surpris par le thème de 
l'espoir. Ce mot ne faisait pas partie de mon 



20 

 

Reportage spécial en Géorgie 

« En juillet, ma mère et moi sommes allées 
en Géorgie. C'était le moment le plus impor-
tant de cet été. Une réunion internationale 
devait s'y tenir. Des personnes de Lituanie, 
de République tchèque, de Slovaquie, de 
Géorgie et de Russie sont venues à cette réu-
nion. Au début, j'ai eu très peur car il y avait 
beaucoup d'étrangers et que tout le monde 
parlait des langues différentes, mais une de 
mes amies qui participait à la réunion, n'a 
pas eu peur de faire connaissance. Au fil du 
temps, j'ai également échangé avec de nom-
breuses personnes et nous avons parlé de 
tout ! Les gens riaient, plaisantaient, discu-
taient de leurs problèmes et s'entraidaient 
en se donnant des conseils. Nous nous 
sommes rendu compte que nous étions des 
amis. Nous parlions des langues différentes 
mais il y avait toujours quelqu'un pour aider 
à la traduction.  
Grâce à cette réunion, j'ai compris à quel 
point il était important de communiquer car 
nous avons beaucoup de choses en commun 
et nous avons besoin les uns des autres. »  
 

Marusia, 12 ans, amie de Russie 

 

« Nous avons eu l'occasion de goûter à la 
cuisine géorgienne, d‘apprendre des danses 
traditionnelles et de fabriquer un sac souve-
nir. Nous avons prié ensemble, vécu de 
beaux partages et dve belles messes. Pen-
dant notre temps libre, nous nous sommes 
promenés sur le magnifique campus, les 
plus courageux ont pu nager dans la piscine. 
Le programme était bien conçu. Un grand 
merci à notre charmante interprète Nina, 
sans qui nous aurions souvent été perdus. 
Ces jours sont passés tellement vite que sou-
dain, il était déjà temps de se dire au revoir ! 
C'était très émouvant, mais nous espérons 
nous revoir un jour. » 
 

Miriam, amie de Slovaquie 

vocabulaire et de mes pensées auparavant. Il 
était quelque part en moi, mais bien caché. 
Grâce au texte biblique, aux activités de pré-
paration, au partage en groupe et aux confé-
rences, j'ai réalisé l'importance de l'espoir en 
ces temps de guerre et d'incertitude. J'avais 
besoin qu'on me rappelle que « ce que nous 
vivons aujourd'hui n'est pas la réalité ul-
time », que « l'espoir est enraciné dans la 
promesse d'une étreinte totale de l'amour » 
et qu‘il consiste à « savoir que Dieu est à 
l'œuvre ». Dans mon impatience, j'avais be-
soin d'entendre que « sans une véritable es-
pérance, nous ne pouvons pas être pa-
tients ».  
 

Merci à tous les organisateurs de cet événe-
ment, merci pour tous les efforts déployés et 
aussi pour le thème de l'espoir ! C'est grâce à 
votre espoir que la réunion a pu avoir lieu. 
Merci de nous avoir donné la possibilité de 
visiter des lieux importants de Géorgie. 
C'était un plaisir de se rencontrer dans un 
pays où le christianisme a pris racine si tôt 
dans l'histoire de l'humanité ! » 
 

Jindrich, aumônier de deux communautés en 
République Tchèque 
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Bonsoir Simone, 
 La dernière rencontre Foi et lumière 
pour notre communauté Notre-Dame de 
la Rivière Rouge devait avoir lieu au mois 
de juin. Pour plusieurs raisons, cet événe-
ment a dû être retardé jusqu’à aujour-
d’hui. 
 Cet après-midi, nous avons accueilli les 
membres de notre groupe chez-nous pour 
un barbecue. Même si la chaleur in-
tense (38°) nous a empêché de nous assoir 
dehors, nous avons quand même pu fêter 
à l’intérieur...   
 Nous avons chanté, parlé du passé, dis-
cuté et avons souligné que, même si la fin 
de notre groupe est un évènement un peu 
triste, nous nous réjouissons que la com-
munauté a été vivante et vibrante pendant 
plusieurs décennies et qu'elle a su faire 
une différence dans la société franco-

manitobaine de Winnipeg. Nous avons 
aussi affirmé que de nombreuses per-
sonnes ont eu la chance de s’épanouir, de 
s’exprimer et de grandir en son sein.  
En bref, nous étions tous fiers d’avoir fait 
partie de ce petit groupe intime. 
 Donc, c’est officiel, à partir de 18 h, 
heure de Winnipeg, le dimanche 25 août 
2024, la communauté Notre-Dame de la 
Rivière Rouge n’est plus.  

Merci de nous avoir permis de naviguer 
avec vous, pendant ces quelques dernières 
années.  
Bonne chance à tous et que le Seigneur 
continue de vous guider sur votre route.  

 

Jean et Huguette Mallais 

 
 

 

Voici la dernière photo de groupe. 

Témoignage  

Adieu Rivière Rouge 

Jean et Huguette Mallais, responsables depuis de nombreuses années de la communauté 
Notre-Dame de la Rivière Rouge, à St-Boniface, nous envoient un résumé de leur 
dernière rencontre. Ensemble, ils ont célébré la vie de leur communauté qui a porté 
beaucoup de fruits... Nous remercions Jean et Huguette ainsi que tous les membres qui 
ont donné vie à cette communauté. Nous étions heureux de les avoir parmi nous. Nous 
leur souhaitons le meilleur pour l'avenir. Unis en Jésus dans la Joie. 

 

Simone, Suzanne, Roger, Mireille, Valérie  



22 

 

Témoignage  

Serviteur de mon prochain 
Témoignage d'Alain lors de la messe dominicale du 13 novembre 2022 

Jubilé de Foi et Lumière à Lourdes en 2022  

I l y a bientôt deux ans, les 
responsables de la com-
munauté Saint Martin 

élaboraient le projet de partir 
en pèlerinage à Lourdes. J'ai 
alors été sollicité afin de sub-
venir aux besoins de per-
sonnes fragiles. Après un 
temps de réflexion, j'ai finale-
ment accepté de me mettre à 
leur service malgré mes 
doutes, mes interrogations et 
mon mal être vis-à-vis de 
personnes en situation de 
handicap intellectuel. 
J'ai beaucoup prié pour que le 
Seigneur et la Vierge Marie 
m'aident à surmonter mes 
peurs, mes angoisses. 
Le 26 octobre, veille de mon 
anniversaire, je partais, ac-
compagné de mon épouse 
Christiane, de Lucienne et de 
Claude dont j'étais le réfé-
rent, et des membres des 
communautés de Cherbourg, 
Valognes, Caen et Sées. Nous 
allions rejoindre 3500 per-
sonnes venues de toute la 
France et de la Belgique. 
J'ai compris dès le premier 
soir, au moment du lavement 
des pieds, que je devenais 
serviteur de mon prochain. 
Mon regard, tout au long de 
ces quatre jours, s'est peu à 
peu transformé grâce aux té-
moignages entendus, aux 
chants, à ces visages resplen-
dissants de bonheur, de joie, 
de tendresse, à l'incroyable 
ambiance qui régnait chaque 

jour. J'ai vu un jeune des-
cendre des escaliers sur les 
fesses pour aller chanter et 
faire la fête avec les autres. 
De nombreuses fois, je n'ai 
pu retenir mes larmes tant 
l'émotion était grande. 
Nous avons été marqués, 
Christiane et moi, par le re-
cueillement profond de 
Claude aux chapelles de Lu-
mière. Je rends grâce au Sei-
gneur et à la Vierge Marie 
de m'avoir ouvert les yeux 
et de me faire prendre cons-
cience que le vrai trésor 
était parmi nous. 
Je voudrais citer l'Evêque de 
Bruxelles qui nous a dit : 
"Ce que je vois aujourd'hui, 
c'est le monde à l'envers et 
l'Evangile à l'endroit", et 
Claire-Marie, jeune femme 
consacrée atteinte de triso-
mie, abandonnée à la nais-
sance :  

"Et toi, Seigneur, sois béni de 
m'avoir créée !".  

Alain Roger,  
communauté Saint Martin 

à Cherbourg-Octeville 

« La crèche de Pâques a été 
réalisée en réponse à une 
demande d’une amie ita-
lienne, animatrice en pasto-
rale dans un collège cher-
bourgeois. Avant cette de-
mande, nous n'avions pas 
connaissance de cette 
crèche, pour nous il n'y avait 
que la crèche de Noël.  
Au Moyen-Age, la crèche de 
Pâques était une façon de 
représenter les scènes de 
l'Evangile pour les per-
sonnes n'ayant pas accès aux 
Saintes Ecritures ou ne sa-
chant pas lire. Au sein des 
communautés Foi et Lu-
mière, cette représentation 
permet aux cœurs de com-
munauté de mieux com-
prendre la Semaine Sainte. » 

Crèche de Pâques 
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Témoignage  

“Hisse et Ho !" 

Continue à naviguer !  

E 
n lisant "Hisse et Ho!", je me sens 
membre de la famille internationale 
Foi et Lumière. Je ressens un lien, 

une connexion avec les membres de chaque 
communauté dans tous les coins du monde. 
Je suis renforcée dans ma conviction que 
l'appartenance à une communauté enrichit 
la vie des familles, mais aussi des amis et du 
clergé. La vie sans communauté devient 
pauvre, médiocre, incolore. Dans la 
communauté, j'approfondis et je renforce 
ma foi en Dieu. 
 Ce qui me renforce également, ce sont 
des articles de "Hisse et Ho!", dans lesquels 
je lis les témoignages et les réflexions 
d'autres personnes, sur le fait que Jésus est 
une lumière, qu'il illumine les ténèbres de la 
vie, qu'il donne du courage et qu'il donne un 
sens à la vie. Ma vie peut également être une 
lumière pour d'autres personnes de la 
communauté et de mon entourage.  

 Cela me réjouit d’apprendre par "Hisse et 
Ho!" que le mouvement Foi et Lumière, qui 
existe sur tous les continents, fonctionne 
partout de manière très similaire. Les 
réunions, les élections des coordinateurs, 
les pèlerinages et les célébrations se 
ressemblent. Nous vivons les mêmes soucis 
et les mêmes joies. 
 Grâce à "Hisse et Ho!" j'apprends toutes 
sortes de choses intéressantes. J'ai lu par 
exemple, que pendant la pandémie, l'assem-

blée provinciale des communautés de 
Colombie, du Pérou et de l'Équateur s'est 
tenue grâce à la plateforme Zoom. Les 
délégués ont élu le nouveau conseil provin-

cial en ligne. J'ai trouvé intéressant, le 
thème de la session de formation animée 
par Maria Silvia : la communauté, source de 
croissance spirituelle pour chaque membre. 
 J'ai remarqué que les communautés du 
monde entier se rendent en pèlerinage pour 
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prier dans des lieux saints. Par exemple, des 
communautés de la région d'Amérique 
Centrale se rendent à Notre-Dame de 
Guadalupe au Mexique (ici, en Pologne, des 
communautés se rendent également en 
pèlerinage, célèbrent leurs jubilés avec la 
Mère de Jésus et, par son intercession, 
demandent des grâces pour les personnes 
handicapées, leurs familles et leurs amis). La 
communauté "Le Rocher" de Belgique rêvait 
d'un beau pèlerinage et d'une célébration de 
son 40ème

 anniversaire, mais le Covid n’a pas 
permis une grande fête avec des invités. Ils 
ont donc célébré leur anniversaire seuls, en 
se connectant en ligne, en lisant les vœux et 
les félicitations d'amis de différentes parties 
du monde. Cela m’encourage énormément 
et confirme que nous aimons être ensemble, 
pour célébrer la vie et puiser de la force les 
uns des autres. J'ai découvert que Foi et 
Lumière était une grande famille et que la 
communauté était une maison de prière, de 
joie et de célébration commune. 
 

Dans "Hisse et Ho!" j'aime particulièrement 
voir des photos de la vie des communautés. 
Je vois comment elles célèbrent, quels jeux 
elles organisent, comment elles prient, 
j'apprends à connaître leurs églises, leur 
architecture et même la végétation, quand 
les réunions ont lieu en plein air. Je suis 
heureuse de voir sur les photos des 
personnes que je connais, les fondateurs et 
les quelques anciens coordinateurs du 
mouvement : Marie-Hélène Mathieu, 

 

Ghislain du Chéné, Raul Izquierdo, Corinne 
Chatain, Maria Silva, Valérie Jaques, le Père 
Isaac Martinez et bien d'autres.  
 

 Les témoignages d'amis ou de parents 
aident à surmonter des difficultés, en 
réaffirmant la conviction que le handicap 
d'un enfant ne l'empêche pas d'être un 
membre à part entière de la famille et de la 
société, qu'il est digne d'être aimé et qu'il 
donne cet amour. "Hisse et Ho!" est une 
lecture émouvante, lorsqu'on lit les adieux 
des membres de la communauté, des 
parents ou des aumôniers décédés. Les mots 
de prière, de gratitude pour avoir été 
ensemble sont très beaux ; on peut voir 
l’énorme valeur de la vie de ces personnes. 
 

 J'ai été intéressée par les différentes 
formes de contact entre les membres de la 
communauté et entre les communautés. Par 
exemple : les prières sur Zoom, la création 
d'une chaîne YouTube pour rester en 
contact, pour les conversations, pour prier 
ensemble le chapelet, etc.  
 

 Bravo "Hisse et Ho!" Continue à 
naviguer ! Tu es une source de connaissance, 
de foi, d'émotion, de bons exemples et de 
pratiques. Tu es un lien entre les com-

munautés, les pays, les provinces et les 
continents. Tu unis et tu donnes de la force. 
 

Zofia Kamińska, maman d’Agnieszka  
Communauté Nazareth, Pologne 
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Avec Jésus aux Jeux Olympiques 

résidence avec des étudiants de l'EDHEC. 
Aujourd'hui encore, alors qu’elle a rejoint 
un foyer de vie dédié aux personnes diffé-

rentes à Villeneuve d’Ascq, elle continue 
d'exercer des activités extérieures, 
notamment le tennis de table, dans un cadre 
associatif ouvert à tous. C'est au nom de 
cette inclusion, qu'elle a toujours voulue et 
défendue, qu'elle a porté fièrement la 
flamme olympique le 2 juillet dernier sous 
les yeux de ses proches.  

 

Extrait du bulletin Grand large N°38 

Foi et Lumière Belgique 

C 
hristine Minot pratique le tennis de 
table, elle est membre d’un foyer de 
vie dédié aux personnes différentes à 

Villeneuve d’Ascq (Sud de la France). Pour 
elle, sa différence n’a jamais été un 
handicap. Sa grande sœur Gaëlle Sebilleau 
confirme : "Christine a bien conscience qu’il 
y a des choses qu’elle ne peut pas faire, mais 
sa différence n'a jamais été un frein, mais au 
contraire un moteur dans sa vie déjà bien 
pleine. Elle se bat au quotidien pour 
montrer qu’elle est capable d’être comme 
les autres, de s’intégrer, de réussir et le sport 
est l’un de ses moyens d’expressions 
favoris."  
 Christine a 52 ans, elle est porteuse de 
trisomie 21. Vivre comme les autres mais 
surtout ensemble, c'est ce que son parcours 
révèle de l'école maternelle et primaire à 
l'ESAT (Etablissement et service d'ac-

compagnement par le travail ) en passant 
par l'IMPro (Institut médico professionnel) 
avec à chaque fois une participation active 
dans des associations sportives mêlant 
étudiants et personnes ayant un handicap, 
voire même en partageant pendant 
plusieurs années, alors qu'elle travaillait 
dans un Centre d'aide au travail, son lieu de 

Témoignage  
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Médailles d'or ! 
Pour notre réflexion, Ghislain du Chéné 

N 
ous venons de vivre pendant tout l’été 
les Jeux Olympiques de Paris ; ce furent 
d’abord les Jeux de la XXXIIIe olympiade 

de l'ère moderne du 26 juillet au 11 août, puis 
les Jeux paralympiques, officiellement 
XVIIes jeux paralympiques d'été, du 28 août au 
8 septembre. Beaucoup d’efforts ont été faits 
pour qu’un maximum de spectateurs puissent 
assister aux différentes compétitions de ces 
Jeux Paralympiques, sur place ou à la 
télévision. J’ai été touché de voir qu’il y avait 
autant de spectateurs (sinon plus, car le prix 
des places était moins élevé) sur place dans les 
stades que pour les Jeux Olympiques ! 
 J’ai essayé d’imaginer le travail des 
organisateurs pour mettre ensemble des 
sportifs handicapés pouvant avoir les mêmes 
chances de gagner ; on n’imagine pas des 
combats de boxe entre une personne non 
voyante et une autre sans bras… Et le résultat 
est que, parfois, on se demande si on assiste 
aux Jeux Paralympiques ou aux Jeux 
Olympiques, tellement les performances sont 
bien au-delà de ce qu’on pourrait imaginer. 
 J’ai finalement trouvé la vraie différence 
entre les Jeux Olympiques et les Jeux 
Paralympiques : pour les sportifs des JO, il y a la 
vie avec des entraînements pour maintenir un 
bon niveau de performances pour participer 
aux "épreuves" pendant les compétitions, alors 
que pour les autres, les "épreuves" sont 
quelque chose de permanent dans leur vie. J’ai 
constaté également qu’on n’utilisait pas 
l’expression "gagner dans un fauteuil" aux Jeux 
Paralympiques… 

 Et puis j’ai imaginé, ne voyant pas de 
personnes handicapées que je connaissais 
dans les différentes compétitions, mes JO à moi 
et j’ai décerné quelques médailles d’or : 
 Médaille d’or de la joie à toutes les 

personnes ayant un handicap de nos 
communautés ex-aequo. Elles montrent 
tellement de joie dans leurs épreuves et 
entraînent tant de monde par leur 
enthousiasme qu’on ne peut qu’être 

admiratifs et chercher à être, comme elles, 
joyeux devant les belles choses de la vie. 

 Médaille d’or de la foi à tous les parents ex-

aequo. Ils sont toujours heureux de retrouver 
la communauté dans laquelle ils peuvent 
partager leurs souffrances et leurs 
difficultés, leurs joies et leur espérance.  

 Médaille d’or de la lumière à tous les amis ex
-aequo. Ils sont toujours là, sans faire de 
bruit pour découvrir le visage de Jésus et sa 
présence en tous nos frères et sœurs, 
spécialement les plus faibles. Cette 
découverte leur permet d’accueillir leur 
propres blessures, leur propre faiblesse pour 
qu’en elles se déploie la puissance de Dieu. 
Ils ont aussi la capacité de révéler aux 
parents les dons de leurs enfants et de leur 
permettre de les développer. 

 Médaille d’or de la fidélité à tous les 
aumôniers ex-aequo. Ils sont, pour 
l’ensemble des membres de la 
communauté, les témoins de Jésus et ils 
nous rappellent régulièrement, avec les 
textes de l’Écriture, tout ce qui concerne les 
questions de la faiblesse, comme cette 
parole de Jésus : Celui qui se fera petit 
comme cet enfant, celui-là est le plus grand 
dans le royaume des Cieux. Et celui qui 
accueille un enfant comme celui-ci en mon 
nom, il m’accueille, moi. (Mt 18, 4-5). 

Pas de médailles d’argent ni de bronze à Foi et 
Lumière, seulement des médailles d’or ! Nous 
pouvons réellement faire nôtre la grande devise 
des Jeux Olympiques : l’important, c’est de 
participer ! 

Marie Graftiaux, championne de natation  
porteuse de trisomie 21, © DR  
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Nouvelles de l’international 

Afrique Capricorne 

 

Le 29 juillet, Lorraine 
Lunga a été accueillie 
dans le rôle de Vice 
Coordinatrice Provin-
ciale du Zimbabwe 
pour les quatre pro-
chaines années.  
Un immense Merci ! 
 

 

Afrique de l'Est  

Bénédictions et félicitations à Immaculée 
Musanabwina et Agnès Hakizimana qui ont 
accepté le 19 août la mission de Vice-

Coordinatrices Provinciales du Rwanda.  
 

Nous remercions 
également Noah 
Nsanzumikiza 
pour son OUI 
dans le rôle de 
trésorier de la 
province Afrique 
de l'Est.  
 

 

 

Que leur chemin aux côtés des communau-
tés soit rempli de beaucoup d'amour, de 
joie, de moments toujours précieux. 
Nous restons unis en Jésus, avec toutes les 
communautés d'Afrique. 
Jacinta Munro et Jeanne Mukamutesa. 

Ile de France Ouest 

 

Nous sommes très 
heureux de vous an-
noncer l’élection 
samedi 14 sep-
tembre, de Bruno et 
Florence Magri (à 
gauche sur la photo) 
comme Coordina-
teurs de la province 
Île de France Ouest. 
Ceux qui étaient à l’Assemblée Générale à 
Strasbourg se souviennent certainement 
de Bruno, qui était alors Vice Coordina-
teur de Province.  
Bruno et Florence sont très motivés pour 
cette nouvelle mission et nous leur pas-
sons le relai, Caroline et moi, avec beau-
coup de joie et de confiance.  
Longue vie à la belle province IDFO, et 
belle mission à Florence et Bruno !  
Antoine-Marie et Caroline Izoard. 
 

 

Pologne sud 

Dimanche 29 septembre, Arkadiusz  
Pisarek, membre de 
la communauté Ku-
busie à Cracovie a 
été élu coordina-
teur de la province 
Pologne Sud.  
Merci Arek d’avoir 
accepté ce bel engagement ! 

Bienvenue  
aux nouveaux responsables ! 
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Agenda international 
 

 Réunion des équipes de coordination des Pays Bas le 14 septembre. 
 Sessions de formation pour les communautés de 7 villes de Syrie entre le 15 et le 30 septembre. 
 Assemblée générale annuelle de la Province Canada-Est en visio mercredi 18 septembre.  
 Assemblée provinciale de Pologne sud et élection d’un nouveau coordinateur de province, à 

Bielsko-Biała Hałcnów, 27 au 29 septembre. 
 Rencontre provinciale Canada-Est à l'église St-Donat à Montréal - 28 septembre  

 Assemblée provinciale d’Ukraine à Bryukhovychi, dans la région Lviv du 11 au 13 octobre.  
 Rencontre des communautés de France Ouest à Vannes les 12 et 13 octobre. 
 Réunion annuelle de la communauté de l’Ohio, à Hayride Akron, Ohio, Etats-Unis le 13 octobre. 
 Réunion de l’équipe de coordination internationale et du Conseil d’Administration au Portugal 

(Cortegaça), du 1er au 7 novembre.  
 Rencontre des jeunes au Brésil (80 participants) du 15 au 17 novembre.  
 Session de formation dans la ville de Cap au sud de l'Afrique, à St Martins Anglican Church, 

Bergvliet le 30 novembre 

Solidarité internationale  

 

Des projets à soutenir 

 

 Rencontre internationale des jeunes pour les communautés des pays d’Amérique du Nord, 
Centrale et Latine, du 15 au 17 novembre 2024 au Brésil. Soutien espéré : 1000 €.  

 

Projets soutenus   
 

 Formation organisée par la province « Between the seas » (Géorgie, Lituanie, République 
Tchèque, Russie et Slovaquie) du 17 au 19 juillet : 6 000 € financés (dont 2010 € de dons 
reçus pour ce projet) 

 Formation au Zimbabwe du 26 au 28 juillet : 2 600 € financés (dont 1040 € de dons reçus 
pour ce projet). 

 Formation à Madagascar (reportée à décembre 2024) : 500 € de dons reçus pour ce projet. 
 Formation pour les jeunes d’Albanie, Chypre, Croatie, Italie et Slovénie : 550 € financés. 

Vous voulez faire un don ?  
 

Si vous êtes imposable en France,  
vous bénéficiez d'une réduction d'impôt sur  

le revenu égal à 66% du montant de votre don,  
dans la limite de 20% de votre revenu imposable.  

 

www.foietlumiere.org/fr/faire-un-don 
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Album de famille 

Julienne Tshibwabwa 

Je suis Pierre Mumbu, mari de Madame 
Julienne Tshibwabwa, ancienne Vice-

Coordinatrice de Foi et Lumière pour la 
Province Afrique de l'Est et membre d’une 
communauté Foi et Lumière depuis 1995.  
Je vous informe que mon épouse Julienne n'est 
plus ! Dieu l'a rappelée dans son Royaume 
céleste où elle repose depuis le 7 juin 2024. 
Le 11 juin, nous l'avons conduite à sa dernière 
demeure, à Lubumbashi, accompagnés des 
prières de nos frères et sœurs de Foi et 
Lumière qui ont connu Mama Julienne 
Tshibwabwa. 

Professeur Pierre Mumbu  
 

 

 

Pasteur Hans-Martin LAGEMAN 

Le 8 juillet 2024, Hans-Martin Lagemann est 
décédé à l'âge de 84 ans. Avec lui disparaît une 
personne qui a toujours eu à cœur les 
personnes avec un handicap mental. Diacre 
protestant, il a créé avec un collègue un 
"atelier protégé" à Ledde, près de Tecklenburg 
(Allemagne du Nord). Nous sommes en 1968, 
à une autre époque : dans les zones rurales, les 
personnes handicapées sont parfois encore 

cachées chez elles. Aujourd'hui, l'atelier 
compte plus de 700 emplois et 200 espaces de 
vie. En 1986, il fonde avec d'autres la première 
communauté de l'Arche en Allemagne.  
En 2008, sa retraite lui a permis de fonder la 
communauté Foi et Lumière "Martinsquelle" 
à Ledde avec son épouse Dorothea.  
Depuis, il participe régulièrement aux 
rencontres nationales et provinciales de Foi et 
Lumière et accueille souvent avec générosité 
et bienveillance les coordinateurs de 
communautés et le conseil provincial.  
En 2011, il a reçu la Croix fédérale du Mérite : 
il a accepté cet honneur uniquement, comme 
il l'a dit : "...Au nom des personnes 
handicapées".  
 

 

Les personnes de Foi et Lumière en 
Allemagne, mais aussi au Luxembourg, en 
Autriche et aux Pays-Bas (l'ancienne province 
"Cœur d'Europe") lui sont très 
reconnaissantes pour ses conseils engagés 
fondés sur sa longue expérience et son 
accompagnement spirituel dans le domaine 
œcuménique. Avec son épouse Dorothea, il 
occupe une place permanente dans nos 
cœurs. 

Hubert Bayer-Münch 

Communauté Bamberg, Allemagne  
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Père Henk Jozef NIESTEN 

Le père Henk Niesten était aumônier de la 
communauté de Foi et Lumière "De 
Zonnestraaltjes" (Les petits rayons de soleil) 
à Haarlem depuis sa fondation en 2010. En 
outre, de septembre 2013 à mars 2022, il a été 
aumônier national de Foi et Lumière aux Pays-

Bas. À ce titre, il a participé fidèlement à 
toutes les réunions du conseil national et nous 
a accompagnés dans tous nos pèlerinages, 
week-ends, rencontres provinciales et 
journées nationales. Nous sommes allés 
ensemble à Lourdes, à Banneux, à Helvoirt, 
Heiloo, Weisendorf et Steyl...  

Il était très populaire et très impliqué dans la 
vie des gens. Il était toujours joyeux et faisait 
parfois des sauts farfelus/excentriques… avec 
ses longues jambes, ce qui nous faisait tous 
rire. En été, il organisait des excursions 
amusantes pour tous les membres de la 
communauté, comme la visite d'un musée, 
d'un sanctuaire ou d'un confrère prêtre. 
Parfois, nous allions au « De Grenspost » où il 
nous montrait un film intéressant ou une 
présentation de diapositives. Il écrivait 
également de belles chansons lorsqu'il y avait 
quelque chose à célébrer, comme un chant 
spécial pour notre communauté, les "Petits 
rayons de soleil". Avec lui, nous participions 
aux funérailles et nous rendions hommage à 
tous ceux qui nous avaient malheureusement 
déjà quitté. Les célébrations de la messe 
étaient toujours très spéciales ; il avait 

toujours un beau sermon et savait captiver les 
gens. Il aimait aussi jouer dans les mimes, 
souvent dans le rôle de Jésus, mais il préférait 
jouer l'âne... Il savait toujours en faire quelque 
chose de joyeux. Il est resté impliqué jusqu'à la 
fin, même s'il était de plus en plus faible. Nous 
nous sommes tous sentis très aimés par lui. Il 
nous manque beaucoup. Cher Père Henk 
Jozef, repose en paix. 

Trudi van Rijt 
Coordinatrice de la communauté  

"Petits rayons de soleil" à Haarlem, Pays-Bas 

 

 

 

Joyeux  anniversaire ! 
Marie-Hélène  

 

Mardi 2 juillet, nous avons fêté un peu en 
avance l'anniversaire de Marie Hélène 
Mathieu dans le salon de la Fondation 
OCH à Paris, bien entourée par les 
amis fidèles du Café Rencontre, 
l'équipe OCH et Foi et Lumière. 
Quelques petits jeux de 
questions/réponses animés par 
Florence Gros ont permis à 
chacun de s'exprimer avant le 
partage de gâteaux et boissons, en 
toute simplicité. La présence de chacun et 
les messages affectueux du Livre d’or qui lui a 
été offert ont beaucoup touché Marie-Hélène. 
En fin d’après midi, une messe d'action de 
grâce a été célébrée dans la chapelle par le 
Père Christian Maheas, aumônier de l'OCH. 

Florence Gros, Marie Hélène et Florent Bénard 
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L'objet de l'association est multiple : 
 Pour les jeunes accueillis :  

leur permettre de passer des moments de 
détente et de fête, entre amis, hors de leur 
cadre de vie habituel 

 Pour leurs familles :  
leur permettre de « souffler » le temps d’un 
week-end, en prenant du repos ou en se 
consacrant à des activités non envisageables 
avec leur enfant. 

 Pour les accompagnateurs : 
leur permettre de s'ouvrir à la différence, de 
changer leur regard sur les autres en 
découvrant l’infinie dignité de toute 
personne. 

 Pour toutes personnes croisées :  
contribuer à changer le regard de la société 
en général, sur les personnes touchées par 
un handicap et leur porter un message 
d’amour et d’espérance. 

 

Le format des week-ends 

Le week-end est l’activité principale et le cœur 
d’A Bras Ouverts. Nous partons du samedi 
matin 9h au dimanche soir 18h en groupe de 
3 à 7 binômes dans des maisons prêtées à la 
campagne à environ 1h ou 2h de route. 
Un binôme est constitué d’un jeune et d’un 
accompagnateur qui partageront le week-end 
ensemble en prenant le temps de se découvrir 
et se rencontrer. 
Sauf week-end exceptionnel, type week-end de 
fête où tout le groupe est convié, nous ne 
sommes jamais plus de 14 en week-end pour 
préserver une ambiance familiale et avoir le 
temps de découvrir chaque personne présente. 

Les amis de Foi et Lumière 

Fondée en 1986, A Bras Ouverts est une association reconnue d'intérêt général qui  
rassemble, le temps de week-ends ou de courts séjours,  

des accompagnateurs de 18 à 35 ans et des jeunes porteurs de handicap.  

Prêter ma maison c’est… Permettre de partir !  
La générosité des propriétaires de maison qui 
nous font confiance est un des réacteurs 
d’ABO, qui peut ainsi proposer des activités 
dans des lieux chaleureux et vivants. Sortant 
de leur cadre quotidien les accompagnateurs 
comme les jeunes accueillis, ont l’occasion de 
porter un regard neuf l’un sur l’autre. L’esprit 
des week-ends A Bras Ouverts doit beaucoup 
à ces maisons qui nous font sentir exactement 
comme dans un week-end entre amis, en 
escapade à la campagne, à pouvoir cuisiner 
ensemble, lire des livres dans le canapé ou 
jouer dans le jardin. 
https://www.abrasouverts.fr/ 

https://www.linkedin.com/company/a-bras-

ouverts/?originalSubdomain=fr 

Déroulé d’un week-end  

https://www.abrasouverts.fr/
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La lettre de Marie-Hélène 

Bernadette, "bonne à rien" 

P 
armi les millions de pèlerins qui se 
pressent à Lourdes, les personnes 
malades ou handicapées ont une place 

privilégiée. Certaines économisent sou par sou 
pour ces quelques jours qui les aident à vivre 
toute l'année. 
 

Qui viennent-elles rencontrer ? Marie bien-

sûr, mais aussi Bernadette, toute petite, 
agenouillée près d'elle. Pauvre à la limite de la 
grande misère ; pauvre de santé ; pauvre 
d'instruction : Si la Vierge avait trouvé une 
enfant plus pauvre, affirme Bernadette, « elle 
l'aurait choisie ». Sa famille est ruinée, 
humiliée, calomniée. 
 

En apparence, Bernadette n'est pas douée. A 
treize ans, son ancienne nourrice essaie de lui 
apprendre un peu de catéchisme et s'exaspère 
contre son incapacité à répéter trois mots : 
« Tu es trop bête. Jamais tu ne pourrais faire ta 
Première Communion ! » 
 

Même après les apparitions, elle a du mal à 
trouver sa place. A dix-neuf ans, elle est en 
conversation avec l'évêque de Nevers, au sujet 
de sa vocation. Bernadette s'exclame : « Mais 
je ne suis rien. Je ne suis bonne à rien » ; à 
quoi l'évêque répond : « Vous savez gratter les 
carottes ». 
 

Acceptée au couvent de Nevers, on découvre 
combien elle est fragile, asthmatique ; elle est 
souvent alitée jusqu'à ce qu'elle occupe à plein 
temps « l'emploi de malade », selon son 
expression. 
 

On lui demande un jour de parler devant la 
communauté : « Je ne sais pas parler. Je suis 
une pierre. Que tireriez-vous d'une pierre ? » 
Plus tard, malade, elle répète la même 
expression : « Toujours à l'infirmerie, toujours 
bonne à rien ». 
 

Cependant, elle savait aimer. Son cœur savait 
écouter. La misère humaine qu'elle découvrait 
en elle-même la préparait à être un vase 
d'argile pour y recevoir Jésus, sans y faire 
aucun obstacle. L'important, finalement, ce 
n'est pas tant que la Vierge Marie soit apparue, 
c'est que Bernadette, dans sa faiblesse, nous 
apprenne à chercher, d'abord et avant tout, le 
royaume de Dieu. 
 

Foi et Lumière est né à Lourdes auprès de la 
petite Bernadette. Nous y sommes allés une 
première fois avec des enfants, des adoles-

cents, des adultes incapables d'apprendre le 
catéchisme et dont beaucoup auraient eu bien 
du mal à gratter les carottes. Certains ne 
parlaient pas, ne marchaient pas, semblaient 
parfois même sans relation avec leur 
entourage. Mais comme Bernadette, ils étaient 
capables d'une profonde union à Dieu, car 
« Dieu se cache aux puissants et se révèle aux 
humbles ». 
A Lourdes, les « bons à rien » sont les 
premiers. On vient du monde entier se mettre 
à leur école : « Dieu renvoie les riches les 
mains vides, il comble de biens les affamés ». 

 

"Dieu m'aime comme je suis", page 161 


